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杭州新闻·读城

昨天下午一点半，望江路上，来往行人在冷雨中缩紧脖

子。望江路 34 号的一个院墙里却人头攒动。这里正在进行

肉联厂宿舍地块旧城改造项目签约腾空搬迁奖发放仪式。

从十一月开始陆续搬迁的老邻居们又再次聚到了一起，

大家聊着搬迁后的新生活，也盼着这个老宿舍的未来。

别了，我们的“老宿舍”
当年的豪宅杭州肉联厂宿舍要改造了

住这里的老工人做出的香肠让杭州人念念不忘

本报通讯员 屈姣 本报记者 金丹丹 文/摄本报通讯员 屈姣 本报记者 金丹丹 文/摄

杭州人最爱吃的香肠
出自这些老工人之手

望江路 34 号，杭州市肉联厂宿舍，在周

边望江新园的高楼大厦中，这个院墙里几幢

破败的青砖小楼显得特别起眼。

肉联厂是联合肉类集团的前身，很多杭

州人对肉联厂出品的香肠念念不忘。肉联厂

始建于 1956 年，这个宿舍也是那个时候盖起

来的。

这里共有 8 幢房子，其中 6 幢是清水砖

的二层小楼，其他两幢分别为 3 层和 6 层。

当时，6 幢清水砖小楼是按照苏联时期的建

筑图建造的，属于苏式建筑，在杭城相当稀

有，已被列为杭州市第五批历史建筑。

这里曾经住着 204 户居民，都是肉联厂

的老职工。

“我住在6幢202室。”67岁的韦大姐说，

她20岁进厂，做的是“分离肉”的工作。“一条

腿，把骨头剔去，油弄掉，再包装，都是出口

的。”一把刀，一双手，这个“庖丁解牛”的工

作，韦大姐做了几十年。“刀很快，经常会切到

手。”她的食指、拇指上，至今留有深深浅浅的

刀痕。

和许多国营老厂一样，肉联厂曾风光一

时，不少福利让人羡慕。“我们食堂的各种肉

菜很不错，隔一段时间，还会有排骨分。”韦大

姐说，这在物资贫乏的年代，是非常金贵的福

利。

当年算是豪华配置
如今没法住人

肉联厂宿舍当年的配置，也可以用“豪

华”形容。红漆木门木窗、红漆木地板，每人

一个十来个平方米的房间，家具都是配好的，

不亚于现在的单身公寓。

“我在这里住了三十多年。”69 岁的竹阿

姨说，她的妈妈就是肉联厂的，成立的时候就

来了，“我小时候，秋涛路还是江堤，这里旁边

都是草房。”

在上世纪七十年代，竹阿姨进肉联厂做

行政工作，结婚分了肉联厂宿舍的房子，女儿

也出生在这里，后来，外孙也在这里住，现在

都读小学了。

时光流转，当年砖木结构的“单身公寓”

逐年破败，住户的生活质量也日渐下降。

“原来是筒子楼，中间是过道，一面是房

间，一面是厨房、卫生间。后来改造了，过道

改成房间，从厨房进出。”竹大姐的家在一楼，

白天也只有一个房间有点亮光。“我们这里有

些户型是三户人家合用一个厨房、卫生间。”

一到下雨天，到处漏水。墙壁和天花板摇摇

欲坠，经常烧好菜端到自己房间，楼上的人一

走路，天花板上的灰就掉在碗里了。

“这样的房子，怎么住啊？”

老宿舍将修旧如旧
未来值得期待

老底子说“望江门外菜担儿”，以前的望

江地块“承包”了杭州人的“吃”，肉联厂、罐头

厂、面粉厂⋯⋯随着城市发展，望江地区也将

成为智慧、金融等高端产业的望江新城。

去年 6 月，望江街道对全部住户进行了

民意调查，仅3天时间，同意搬迁的支持率便

达到 90.29%。肉联厂宿舍被列入了上城区

旧城改造重点项目。

2016年12月5日，肉联厂宿舍的腾空工

作正式启动，当天就有 126 户住户完成腾

空。搬家之前，为了给住了大半辈子的老住

户、老邻居留个纪念，望江街道还专门邀请了

专业摄影师免费给住户拍照留念。

韦大姐说，邻居们几十年都是互相搭把

手，各奔东西了真是不习惯。“我们每个月都

会聚聚，昨天十来个邻居还在一起吃饭呢！”

钱江晚报记者从望江街道了解到，未来，

这里的建筑将修旧如旧，纳入“望江新城”的

区域城市设计，进行整体规划，合理开发利

用。

本报讯 前些天，位于东新路上的新世

纪金属材料现货市场（以下简称“市场”）正式

关停了。作为原市场招商部经理，李秋林深

深吸了口烟，他见证了市场一步步繁荣，一个

个亿万富豪的诞生，也亲自参与为市场划上

了最后的句号。

市场成立于 2001 年，占地 186 亩，是杭

钢集团下属子公司，主要经营不锈钢、有色金

属等金属材料现货交易。整个市场年销售额

最高的时候达到350亿元，税收达1.5亿元。

李秋林清晰地记着那些数据：从最初的

10 多户，到关停前市场里共有商家 371 户。

李秋林见证的还有市场里的各种传奇，300

元起家发展成亿万富豪的那种。“自行车进宝

马出”，用这句话形容市场里的商家们一点都

不夸张。

但和许多传统市场一样，市场繁荣的另

一面，是对周边环境的影响。每天出入大型

货车有上千辆，给周边带来了交通、噪音和安

全等诸多问题。同时，市场内部有金属切割

作业，也存在较大的安全生产和消防隐患。

另一方面，随着周边新型居住小区、高楼大厦

的拔地而起，传统的现货市场已格格不入。

市场关停清退后，接下来将进行公开招

标，拆除地上建筑，整理后的土地将由杭钢集

团移交杭州市重新规划使用，为下城现代服

务业产业转型，拓展有效空间。

值得说道的是，原来的现货市场横亘于

白石路与东新路中间，白石路到市场这就断

了头，一断就断了5年。市场搬迁后，白石路

预计将于今年开工建设，将直接连通新天地

街，多年“断头”历史将终止。

同时，水漾苑社区、西文社区 4000 余户

居民的出行和西湖漾河游步道、驳坎建设的

问题也将随之化解。
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新世纪金属材料现货市场关停

断头5年的白石路
今年将开工打通
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